



## Reporte Síntesis Informativa

19/marzo/2024

### SECRETARIO

#### **(B-113) Toma Protesta Titular De Agricultura Al Consejo Directivo De La Cámara Nacional De Industriales De La Leche.**

Durante la sexagésima cuarta asamblea general ordinaria de Canilec, el **secretario Víctor Villalobos Arámbula** subrayó que para el país el sector lácteo representa una fuente relevante de ingresos y de empleo y proporciona alimentos nutritivos, además de que contribuye a la reducción de los niveles de pobreza en el mundo.

Excélsior, 4 / 24 Horas, 15 / El Valle Edomex, 3

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001308nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001308nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000627nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000627nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000027nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000027nc.pdf)

<https://hojaderutadigital.mx/toma-protesta-titular-de-agricultura-al-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-industriales-de-la-leche/>

<https://twitter.com/MVSNoticias/status/1769814845065445731>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/556260/Toma-protesta-titular-de-Agricultura-al-Consejo-Directivo-de-la-Canilec.html>

<https://www.voragine.com.mx/2024/03/18/toma-protesta-titular-de-agricultura-al-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-industriales-de-la-leche/>

<https://www.reforma.com/anticipan-crecimiento-de-2-en-produccion-lechera/ar2775566>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/toma-protesta-titular-de-agricultura-al-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-industriales-de-la-leche/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/toma-protesta-titular-de-agricultura-al-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-industriales-de-la-leche/>

<https://ntcd.mx/noticias-apoyo-gobierno-mexicano-industria-lechera--impulsando-productividad-consumo>

[https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?\\_\\_rval=1&urlredirect=https://busquedas.gruporeforma.com/elnortev2/Documento/Web.aspx?id=1s6649679d&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/10/458/9457129.jpg&text=crecimiento+de+2](https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://busquedas.gruporeforma.com/elnortev2/Documento/Web.aspx?id=1s6649679d&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/10/458/9457129.jpg&text=crecimiento+de+2)

<https://planoinformativo.com/991449/anticipan-crecimiento-de-2-en-produccion-lechera->

#### **(B-105) Rinde protesta nuevo Consejo Directivo del Consejo Regulador del Tequila**

Durante la Asamblea General Ordinaria del Consejo Regulador del Tequila, AC (CRT), el titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, **Víctor Villalobos Arámbula**, tomó protesta al Consejo Directivo 2024 de este organismo evaluador de la conformidad de la primera denominación de origen mexicana: el tequila.

<https://www.tierrafuerte.mx/rinde-protesta-nuevo-consejo-directivo-del-consejo-regulador-del-tequila/>





## SECRETARÍA

### (B-113) Más leche

Para este año, la producción lechera en México alcanzaría 13 mil 594 millones de litros, lo que representa un aumento de 2% respecto a la cifra alcanzada en 2023, de acuerdo con la **Secretaría de Agricultura. Reforma, 1 / Milenio, negocios, 17**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001128nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001128nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001608nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001608nc.pdf)

### (B-109) México reconoce la contribución de la porcicultura a desarrollo agroalimentario del país

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** de México reconoció el compromiso y el trabajo de la industria porcina para contribuir a la alimentación de la población y hacer más competitivo a este sector productivo en mercados internacionales.

<https://eurocarne.com/noticias/codigo/61866/kw/M%C3%A9xico+reconoce%26nbsp%3Bla%0Acontribuci%C3%B3n+de+la+porcicultura+a%0Adesarrollo+agroalimentario+del+pa%C3%ADs>

<https://eurocarne.com/noticias/codigo/61866/kw/M%C3%A9xico+reconoce%26nbsp%3Bla%0Acontribuci%C3%B3n+de+la+porcicultura+a%0Adesarrollo+agroalimentario+del+pa%C3%ADs>

### (B-107) Exportaciones agroalimentarias inician el año con alza de 5.82%

La balanza agropecuaria y agroindustrial en enero registró superávit de 275 millones de dólares, superior en 81 millones de dólares respecto al mismo mes de 2023. **La Secretaría de Agricultura** informa que estas exportaciones mantuvieron el dinamismo que se observó en 2023, pues se registró un alza de 5.82 por ciento en comparación con el mismo mes el año pasado.

<https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>





<https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-inician-el-ano-con-alza-11616654.html>  
<https://www.portalfruticola.com/noticias/2024/03/18/exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-inician-el-ano-con-record/>

**(B-101) Secretaría de Agricultura garantiza abasto de camarón para la Cuaresma**  
**La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** ha asegurado el abasto de camarón para la temporada de Cuaresma, con una producción preliminar destacada. Con un total de 243 mil 400 toneladas de camarón marino y acuícola, valuadas en 23 mil 800 millones de pesos al cierre del año 2023, se asegura el suministro adecuado para satisfacer la demanda nacional durante este período crucial.

<https://siete24.mx/mexico/secretaria-de-agricultura-garantiza-abasto-de-camaron-para-la-cuaresma/>  
<https://lagazzettadf.com/noticia/2024/03/18/secretaria-de-agricultura-garantiza-abasto-en-cuaresma/>

## **Etiquetado de cárnicos en EU pone en riesgo 950 mil mdp**

A la controversia sobre la industria energética, el maíz y el acero, ahora se suma la disputa sobre el etiquetado de cárnicos, avícolas y el huevo con la leyenda "Producto de Estados Unidos o Product of USA". Autoridades mexicanas encabezadas por las secretarías de Economía y **Agricultura**, el Consejo Nacional Agropecuario y el Consejo Mexicano de la Carne se alistan para dar la batalla comercial en este nuevo frente. **24 Horas, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000614nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000614nc.pdf)





## Tierra de Negocios / Llegó la temporada de pescados y mariscos / Mariana Otero-Briz

De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, está garantizada la disponibilidad de una amplia variedad de pescados y mariscos de producción nacional para consumir durante la presente temporada, con precios accesibles, calidad y alto valor nutricional. **Heraldo de México**

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/19/llego-la-temporada-de-pescados-mariscos-586822.html>

## AGRICULTURA

### Tecnificar la agricultura, clave para cuidar el agua

Aunque las campañas para cuidar el agua en el hogar y comercios son muy valiosas, este rubro apenas representa el 15% del uso del agua a nivel nacional, mientras que la agricultura, ganadería y acuacultura absorben el 76%, según datos del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). El sector agrícola es el principal consumidor de agua en México, sin embargo, no se cuenta con mediciones precisas sobre sus necesidades hídricas actuales y futuras. **El Financiero, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001219nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001219nc.pdf)

### Resguarda el Banco de Genoplasma semillas para potencializar cultivos de productores mexiquenses

El Banco de Germoplasma que administra el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex) mantiene sus puertas abiertas para los productores de la entidad que busquen semillas nativas o simplemente quieran visitarlo para saber cómo funciona. Dicho reservorio consta de una cámara fría donde se resguardan las 7 mil 200 accesiones de 25 familias botánicas, 55 géneros y 117 especies diferentes destacando diversos tipos de maíz, frijol y amaranto. **Portal, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000892nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000892nc.pdf)

### Aguacate

Pensé que si las semillas son sedientas los árboles deben serlo más, así que le pregunté a mi amigo aguacatero michoacano, cómo le hacen allá en esta época de sequía, siendo que ese Estado es un gran productor de aguacate. Me respondió que tomaban el agua de donde siempre. El "subsuelo, embalses, arroyos, manantiales, cada día menos nutridos, por la tala y la sobreexplotación y las tomas clandestinas e ilegales (sin autorización o concesión de la CNA)". El problema con lo que dice mi amigo es que esa situación no es exclusivamente michoacana. En ese estado se tala porque es más rentable una huerta aguacatera que el cuidado del bosque o la





industria de la madera, pero al talar el agua arrasa nutrientes y altera la vida en las fuentes de agua a donde llega, y además se evita que el agua penetre y recargue ríos, manantiales, sistemas de flujos de agua, y acuíferos. **El Independiente, 13**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000508nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000508nc.pdf)

## En trabajo forzoso, 27.6 millones: OIT

Las ganancias generadas por la explotación laboral están fortaleciendo redes criminales, fomentando la corrupción y socavando el Estado de derecho. A diferencia de la publicación anterior, en esta ocasión el reporte desglosa las ganancias generadas en los distintos sectores, concretamente en el campo, los hogares, la industria y la prostitución. El sector industrial concentra 37% de las víctimas del trabajo forzoso, incluyendo la extracción minera, la manufactura, la construcción, el sector de servicios; seguido por el de los servicios con 32%; la agricultura, con 12% y el trabajo doméstico, con 8%. **El Universal, 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001088nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001088nc.pdf)

## Asesinan a tiros al dirigente de transportistas de caña en Cuautla

Darío Cortés García, presidente de los camioneros de la unión local de productores de caña, fue asesinado ayer en Cuautla, Morelos, informaron fuentes policiacas. El homicidio de Cortés, ex secretario municipal de gobernación en dicha localidad, se cometió alrededor de las 10 de la mañana sobre la avenida Antiguo Camino a Ex Hacienda El Hospital, a la altura de la colonia Eusebio Jáuregui. **La Jornada, 11 / El Universal, 17 / Excélsior, 14**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001105nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001105nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001270nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001270nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000950nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000950nc.pdf)

## Cerveza, refrescos y comida chatarra dejan 194 mil mdp

El consumo de refrescos, bebidas alcohólicas, cigarros y comida chatarra aportó cuatro de cada 10 de la recaudación del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) durante 2023, esto pese a los esfuerzos del gobierno federal por implementar una política de salud sobre buenos hábitos de alimentación. De acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), estos productos dejaron una bolsa conjunta de 194 mil 739 millones de pesos, el equivalente a 44 por ciento de todo lo obtenido por el cobro de IEPS. Los datos recabados por la SHCP exponen que los impuestos provenientes de la cerveza y refrescos fueron los que más aportaron a la recaudación del IEPS con 48 mil 983 millones y 37 mil 756 millones de pesos, respectivamente. **La Prensa, 15/ El Sol de México, 12**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001388nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001388nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000537nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000537nc.pdf)





## **El tejuino, la bebida sagrada de maíz de los wixaritari adquiere nueva popularidad**

Comerciantes buscan proteger el tejuino, una bebida de maíz creada por las comunidades indígenas wixaritari para elevar el espíritu en sus ceremonias religiosas, que atraviesa una nueva racha de popularidad porque además es un ingrediente para bebidas alcohólicas como las llamadas "tejuichelas". La bebida, parte de la gastronomía del occidente de México, es elaborada a base de maíz fermentado mediante un proceso artesanal cuya receta se ha adaptado a lo largo del tiempo y ha pasado entre al menos cuatro generaciones de un puñado de familias en Guadalajara, capital de Jalisco América Ornelas, nieta de don Manuel Ornelas, fundador de "Tejuino Marcelino", contó a EFE que la elaboración de esta bebida ha sido el motor de la familia durante cuatro generaciones. **Diario de México, 7** [https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000109nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000109nc.pdf)

## **En México, 4 de cada 10 empleos, en riesgo por automatización**

En este sentido, José Manuel Márquez Estrada, secretario académico del Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc) de la UNAM considera que aunque la inteligencia desplazará a un gran número de personas, existen tareas que sólo se realizan por humanos. LA CEPAL también considera que aquellas personas que realizan trabajos domésticos no remunerados y agricultura corren menos peligro de ser sustituidos. **La Razón de México, 16** [https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001025nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001025nc.pdf)

## **Innovación sustentable en producción artesanal del agave mexicano**

La maestra tequilera de Casa Dragones, Bertha González, conversó con el Economista sobre su responsabilidad en la industria del tequila. Busca expandir el repertorio de tequilas con una producción moderna y sostenible sin olvidarse de lo artesanal. **El economista, 2** [https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001460nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001460nc.pdf)

## **ENFERMEDADES | PLAGAS**

### **UAEMex busca alternativas sostenibles para controlar la propagación de plagas**

Con el propósito de enfrentar uno de los principales problemas del trabajo agrícola, Martha Lydia Salgado Siclan, académica de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), realiza una investigación relacionada con el control de fitopatógenos, que se definen como los grupos de hongos, bacterias y virus que provocan enfermedades en cultivos. Actualmente, la investigadora, que cuenta con 27 años desempeñándose como docente, trabaja con hongos como rhizoctonia, presentes en el cultivo de papa; botrytis, en el de





fresa; sclerotinia, en el girasol, y fusarium, asociado con el aguacate. Estos organismos provocan la pérdida de cosechas y elevan precios para su producción, al tiempo que propician el uso de agroquímicos, que mal manejados, afectan los suelos. **Heraldo Estado de México, 9 / ABC Edomex, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000679nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000679nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000376nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000376nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Canasta básica a la baja; se vende en 813 pesos

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) reportó una reducción en los costos de la canasta básica a nivel nacional durante la semana del 4 al 8 de marzo, con un promedio de 813 pesos en las cuatro zonas geográficas del país, aseguró el titular de la institución, David Aguilar. El paquete con los 24 productos básicos de mayor consumo en el país se vendió en promedio en el país en 813 pesos, muy por debajo del tope de los mil 039 pesos acordado desde 2022, de acuerdo con el reporte semanal "Quién es Quién en los Precios de Productos de Primera Necesidad", que realiza la Secretaría de Economía (SE) en conjunto con Profeco. **La Razón de México, 17**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001029nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001029nc.pdf)

### Sufre desplome la producción nacional de azúcar por la sequía

La sequía que desde hace varios años vive el país ha afectado la producción de azúcar, sobre todo por la de 2023; tan sólo en la zona noreste, que aporta 20 por ciento del total nacional, hay una caída de hasta 200 mil toneladas. A esto se suma que las condiciones climáticas en otras regiones afectaron la maduración de la caña, por lo que se estima que la producción será de 4 millones 750 mil toneladas, casi millón y medio de toneladas menos que la zafra correspondiente a 2021-2022, sostuvo Carlos Blackaller, líder de la Unión Nacional de Cañeros de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales. **La Jornada, 32**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000897nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000897nc.pdf)

### Baja de precio del maíz favorece importaciones récord

Información de la Agencia Nacional de Aduanas de México recopilada por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) revela que en los primeros dos meses del año México compró al extranjero 4 millones de toneladas de maíz, un incremento de 14.3 por ciento frente a los 3.5 millones de toneladas del mismo lapso de 2023. **La Jornada, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001090nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001090nc.pdf)





### **Se desploma precio del frijol de Sinaloa por la falta de agua**

En Sinaloa, el precio del frijol sufre una drástica caída en este ciclo agrícola 2024, pasando de cerca de 40 pesos por kilogramo a 20 pesos o incluso menos, debido a una sobreproducción provocada por la escasez de agua. "La gente optó por sembrar frijol y garbanzo a sabiendas de que podíamos saturar los mercados, pero no había opción", explica Baltazar Valdez Armenia, presidente de Campesinos Unidos de Sinaloa. **El Sol de México, P.p.1, 9 / El Sol de Toluca, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000482nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000482nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000559nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000559nc.pdf)

### **Cae precio del camarón**

Aunque las capturas de camarón en altamar tuvieron un incremento del 40 por ciento en esta temporada 2023-2024 en el Pacífico mexicano, los precios cayeron en la misma proporción. Miguel Rouse Acosta, director de la Comercializadora Productores del Mar de México, en Mazatlán, aseguró que los barcos trajeron 10 toneladas por viaje, lo que no fue costoso porque el precio bajó un 40 por ciento, además del tipo de cambio, que cayó de los 22 a 16.50 pesos. El año pasado el kilo de camarón de exportación estuvo en 270 pesos y actualmente anda entre 190 y 200 pesos. **El Sol de México, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000529nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000529nc.pdf)

## **COMERCIO EXTERIOR**

### **Hambruna acecha a Gaza; crece la tensión EU-Israel**

Organización de la ONU para la Agricultura (FAO) "Se prevé que la hambruna se produzca en cualquier momento [en Gaza] entre ahora y mayo de 2024 en las gobernaciones del norte" Una familia prepara sus alimentos durante el mes sagrado del Ramadán, afuera de su casa destruida en Rafah. **El Universal, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001093nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001093nc.pdf)

## **CAMBIO CLIMÁTICO**

### **Por sequía, la laguna de Zumpango expulsa gases tóxicos**

La sequía que afecta a la Laguna de Zumpango está provocando la expulsión de gases tóxicos, reconoció el vocal ejecutivo de la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM), Armando Alonso Beltrán. Gases de efecto invernadero como ácido nítrico y metano, son algunas de las sustancias tóxicas que se están emitiendo de este cuerpo de agua, debido a la contaminación que se registra en la tierra. **El Día, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000293nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000293nc.pdf)





### **En extinción etnias, por falta de agua en Sonora y Chihuahua**

En la sierra Tarahumara, a casi tres años de que tomó posesión como gobernadora del estado de Chihuahua, María Eugenia Campos Galván, y pese a "pedir perdón" a los indígenas por tenerlos olvidados durante décadas por parte de todos los gobiernos estatales y municipales, lo cierto es que las 4 etnias existentes en esta entidad corren el riesgo de desaparecer, principalmente por falta de agua, lo que repercute en la ausencia de cultivos y, por consiguiente hambre, que conllevan a las enfermedades. **Uno más uno, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000247nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000247nc.pdf)

### **Edomex quiere 50% de la extracción de agua**

El Estado de México buscará gestionar ante la autoridad federal un trato justo y compensatorio que lo dote del 50% del caudal total, cuando la extracción sea en su territorio, así como programas emergentes de recuperación de cuencas. El plan prevé fomentar el reuso, iniciar programas de saneamiento de presas como la Madín, Miguel Alemán, Colorines Villa Victoria y disminuir gradualmente las descargas de aguas negras hasta eliminarlas totalmente. También dar continuidad a obras inconclusas, reingeniería de plantas de tratamiento y fomentar el uso de agua residual tratada para agricultura e industria. **El Sol de Toluca, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000736nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000736nc.pdf)

## **DIARIO OFICIAL**

Aviso por el que se da a conocer el portal de Internet en el que se puede consultar el Código de Conducta del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias.

[https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5720555&fecha=19/03/2024#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5720555&fecha=19/03/2024#gsc.tab=0)

## **COLUMNAS**

### **Corporativo / Glifosato en ruta 2024 / Rogelio Varela**

El sector agropecuario lleva varios meses de zozobra ante la eventual prohibición del en la próxima administración, lo que impactaría la producción de alimentos. El tema ha llegado al equipo de Claudia Sheinbaum Pardo, quien en su programa de 100 puntos se refirió al objetivo de mantener la soberanía alimentaria, pero también es del conocimiento de las bancadas de ambas cámaras que reconocen que no se ha encontrado sustituto al herbicida. **El Herald de México, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000438nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000438nc.pdf)





### **Historias de NegoCEOs /El esposo incómodo / Mario Maldonado**

Además de excolaborador de Pemex, Peña Peña se presenta en Veracruz como un experto en ganadería y asegura que, ante el "inminente" triunfo de su esposa en la elección del próximo 2 de junio, se convertirá en funcionario del área correspondiente. Así lo hizo saber hace unas semanas a los integrantes de la Asociación Ganadera de Sayula de Alemán: "Ya ha dicho la candidata que, primeramente Dios, yo voy a estar ahí. Y cualquier problema que ustedes tengan yo no les voy a cobrar un solo peso", expresó. **El Universal, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/1903202400111Inc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/1903202400111Inc.pdf)

### **En la política / Ana Lilia Rivera promueve apoyos a mujeres de 60 años / Héctor Muñoz**

Muy activo y atento a las necesidades de varios sectores de la sociedad se ha mantenido Ernesto "El Borrego" Gándara Camou aspirante a diputado federal de la oposición. Se pronunció por respaldar al sector agrícola y ganadero, así como en la rehabilitación de espacios comunitarios como parques y plazas. **Ovaciones, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001262nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001262nc.pdf)

### **De política y cosas peores / Chocolate / Catón**

La industria chocolatera mexicana está en crisis. Esto nos debe causar mucha pena. Chocolate Don Senilio, caballero de madura edad, llegó a su casa hecho unas pascuas. Lucía el nuevo traje que acababa de comprar. El cacao, en efecto, es fruto original de nuestra tierra. Nuestros antepasados indígenas lo tenían en tanto aprecio que usaban su semilla de moneda (Sabia disposición de esos primeros padres nuestros, pues si no gastan su dinero se les echaba a perder). **Reforma, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001130nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001130nc.pdf)

### **Tiraditos / La iglesia vuelve a denunciar inseguridad / Redacción**

Los jefes de la Iglesia Católica no quitan el dedo del renglón para señalar los problemas de inseguridad que se vive. Ahora fue el obispo, de Cuernavaca, Morelos, Ramón Castro, que desde el púlpito denunció este domingo la forma en la delincuencia organizada está extorsionando y cobrando derecho de piso a los comerciantes y productores de caña. Aseguró que a las tortillerías les cobran, de entrada, 50 mil pesos y 10 mil mensuales. A los cañeros, 50 mil pesos por camión.

**Contra Réplica, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000302nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000302nc.pdf)





## POLÍTICA

### No podemos vivir de la gloria de Pemex: Xóchitl

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, afirmó ayer que no se privatizará Petróleos Mexicanos durante su administración; sin embargo, destacó que "no nos podemos quedar a vivir de la gloria de Pemex", pues comienza a ser un problema grave para las finanzas del país. Antes, aseguró que, de ganar los comicios, irá en contra del exdirector del organismo **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, Ignacio Ovalle, y de la titular de Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), Ana Guevara, sobre quienes "hay expedientes sólidos" de casos de corrupción y desvío de recursos. "Yo al único personaje que veo, ya con suficientes evidencias en este momento, es al extitular de **Segalmex**, Ignacio Ovalle. **La Razón de México, 8 / El Financiero, 30**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000970nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000970nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001416nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001416nc.pdf)

### Empeorando...y celebrando Pemex

Aunque distintos indicadores de Pemex muestran que la empresa empeora, autoridades federales celebraron ayer la expropiación petrolera. En lo que va del sexenio, su deuda con proveedores pasó de 149 mil 843 millones de pesos en 2018, a 297 mil 78 millones de pesos en 2023. Además, las viejas plantas de refinación de Pemex perdieron en los últimos cinco años de operaciones más de 800 mil millones de pesos, y la producción petrolera pasó de 1.7 millones de barriles diarios en 2019 a 1.6 millones de barriles diarios en 2023. Al conmemorar el 86 aniversario de Petróleos Mexicanos, autoridades ofrecieron evitar nuevos financiamientos para afrontar las deudas de la empresa y anunciaron que en 2025 se podría alcanzar la autosuficiencia energética en el País. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001066nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001066nc.pdf)

### El crimen organizado utiliza sofisticadas

Los decomisos que ha hecho la Guardia Nacional (GN) en los últimos cuatro años evidencian que el crimen organizado utiliza armas de más alto poder, más sofisticadas y que, en su mayoría, son de uso exclusivo del Ejército. Especialistas en seguridad consideran que la forma de obtener las armas es por el mercado negro o a través de una fuga en las Fuerzas Armadas. Del 1 de enero de 2020 al 20 de enero de 2024 elementos de la GN han incautado a células delictivas 2 mil 381 armas de fuego. De éstas, mil 82 son del uso exclusivo del Ejército: fusiles de asalto, mil 15; ametralladoras, 21; subametralladoras, 18; fusiles antimaterial Barrett, 17; subfusiles, seis; metralletas Uzi, cuatro y una ametralladora Minimi. **El Universal, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024000990nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024000990nc.pdf)





## Se dispara solicitud de protección a candidatos

Las solicitudes de protección con seguridad del Estado, hechas por candidatas y candidatos federales, se incrementaron 163% entre 2018 y 2024. A dos meses y medio de los comicios del próximo 2 de junio, el número de abanderados que han solicitado protección ante el INE alcanzó los 79 casos, mientras que a finales de mayo de 2018 la cifra era de 30. De acuerdo con el último corte de información, las entidades con mayor número de peticiones de seguridad son Morelos, Estado de México, Chiapas, Baja California y la Ciudad de México. **Excélsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_19032024/19032024001140nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_19032024/19032024001140nc.pdf)

